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因因老老楼楼装装电电梯梯，，楼楼上上楼楼下下 十十多多年年邻邻居居躲躲着着走走
居委会办事处介入，能否解决老楼装电梯背后的尴尬

文/片 本报记者 王杰

123个单元楼装电梯
难协调是最大阻碍

“比我们预想好太多，通透敞
亮而且噪音很小。”22日上午，家住
经十一路某单位宿舍的宋先生来
到英雄山路201号院4号楼。在亲自
体验了这栋楼加装的电梯后，他紧
皱的眉头放松了。

作为济南市首部投入使用的
老楼加装电梯，4号楼的电梯已经
投入使用8个月。业主代表王其章
称，自打去年12月加装电梯项目一
开工，便吸引了全济南的关注，每
天都有不少市民前来“取经”。“最
普遍的情况是：高低层业主因电梯
噪音、采光等问题，达不成一致意
见，只好都来亲身感受一下。”

“抓紧办吧，楼上多说说好话，
楼下也多体谅体谅，这事就成了！”
每每遇到来青后小区3区学习参观
加装电梯的市民，居民张瑞芬总是
苦口婆心地说道。

截至7月底，济南市内五个试
点区共计123个单元楼已经开工建
设加装电梯，其中经质监部门验收
备案投入使用的有24部电梯。尽管
进展喜人，但济南市房管部门相关

负责人也曾透露：因增设电梯后,
楼上、楼下业主固有的受益不均,
导致了业主之间矛盾突出,虽然加
强了街道办事处的组织协调工作,
但是仍有众多项目因此告吹。

市中区七里山中路亚圣园小
区便是如此。小区建成距今已有18
年,居民老龄化日益严重,如今近七
成业主为60岁以上的老年人,不少
老人出行都得乘坐轮椅。小区业委
会曾一度设计出电梯加装方案,但
最终因为一楼业主的反对而搁浅。

至于反对原因,除了担心电梯
影响采光、有噪音污染,还有一个
重要原因是——— 担心房屋贬值。

“一楼业主说,一旦加装电梯,高层
都会升值,自家就相对贬值。”亚圣
园一位业主说。

搅黄邻居安电梯
心里也不是滋味

老楼加装电梯一旦协调不成
功，最直接的后果便是邻里关系紧
张，导致社区不和谐。济南不少老旧
小区正在发生着这样的事情。“现在
低层业主看见我们，都躲着走。”家
住千佛山东路一小区的王女士称，
加装电梯一事让原本满是祥和气氛
的单位小区变得“暗流涌动”，“多年
的老朋友，甚至避而不见。”

“都说远亲不如近邻，可电梯
这事，把十多年的邻里关系都冲淡
了。”65岁的张丽在燕子山西路某
单位宿舍住了十多年，楼上楼下都
是同事加邻居，亲如一家。然而这
种关系,却因她所在单元楼加装电
梯的事，面临空前考验。

家住一楼的张丽一直没有在
安装意向书上签字。“卧室窗台外
面就是电梯井，影响采光也影响睡
眠，过得憋屈；如果因为我们一户
反对，搅黄了邻居的电梯,心里也

不是滋味。”张丽十分苦恼。
因低层业主对加装电梯的方案

有异议，济南市阳光舜城中三区六号
楼一单元楼门前电梯坑刚开挖不久
便已停工。如今，井道坑回填了一部
分，整个工程也已经停工一个多月。

“停工这么长时间，一直没有
下文。索性把坑回填了，尽快恢复
原貌。”除了地面恢复原貌，低层业
主白先生也希望常年良好的邻里
关系能恢复，“楼上楼下邻居形同
陌路，前几天楼上楼下还吵了起

21日，为了进
一步加快济南市全
市既有住宅加装电
梯工作，济南下发

《关于建立既有住
宅加装电梯议事制
度的通知》。为什么
老楼加装电梯要推
议事制度？议事制
度具体如何实施？
如何能保证议事制
度 不 成“ 一 纸 空
文”？齐鲁晚报·齐
鲁壹点记者对济南
市多个已经或想要
加装电梯的老楼进
行了探访。

来。”白先生称。

物业电梯公司调解都白搭
只能靠居委会、街道办

“业主之间沟通充分与否，也是加
装电梯成功与否的关键。”除了电梯本
身技术业务，汤修贵每天应对最多的便
是——— 协调统一业主意见，促成加装电
梯。“每天都会接触到这样的事情，有的
单元楼能开七八次协调会。”

汤修贵坦言，高低层业主达不成一

致始终是加装电梯的最大阻碍，从事老
楼加装电梯行业一年多，他曾遇到过不
少老楼加装电梯项目因为业主沟通不
充分而搁浅。

目前，济南市旧楼加装电梯主要由
四个环节组成——— 居民意愿的达成、政
府部门的审批备案、施工建设、使用管
理等。“难点就是居民意愿难统一，低层
业主认为高层业主是获益的，且安装电
梯可能占用了自家房屋的专有空间，往
往不同意，或要求高额补偿。”

汤修贵表示，加装电梯主要靠业主、

电梯公司、物业公司协商推进，但电梯公
司、物业公司都很难去说服业主。社区居
委会的介入效果则大大不一样。“政府
建立一个让业主充分沟通对话的议事
平台十分必要，街道办、居委会作为中
间人，既熟悉社区情况，又有公信力，从
中调停，协调成功率很高。”汤修贵说。

根据济南推出的议事制度，社区居委
会发挥好居民议事厅的协商议事作用。社
区要充分发挥居民议事厅的协商议事作
用，对达到2/3以上住户同意的单元，要主
动靠上做工作，尽快促成一致意见。

青后小区内加装电梯的老楼。 青后小区，居民使用装好的电梯。

事实上，要想成功加装电梯，首先
100%业主不反对。但是，众多小区虽加装
意愿强烈，但往往止步于民意关。加装电
梯没成功，最直接后果便是邻里关系恶
化，而议事制被寄予“润滑剂”的作用。

编者按

葛专家观点

加加装装成成功功只只能能靠靠协协商商

议议事事制制起起润润滑滑剂剂作作用用

“问题焦点便在于旧楼里面业主的
利益博弈，清官难断家务事，如果没有权
威部门出面协调，这种问题只能越谈越
僵。”综合近期老楼加装电梯的实例，山
东大学社会学专家王忠武认为：加装电
梯还需要政府出面协调处理各方关系，

“加装电梯涉及众多住户之间的利益协
调。没有政府主导，缺乏权威机构出面协
调，实行难度很大。”

而老楼加装电梯议事制度的出台，
则恰逢其时。王忠武认为，社区居民协商
制度起到了“润滑”和“助推”的作用，社
区在居委会的主持下建起“居民议事
厅”，社区大事都由居民在这个平台上协
商解决，“话都摆在桌面上，居委会来协
调，出了议事厅大家还是好邻居”。

“要解决这个问题，光靠法律不行，
只靠政府也不行，除了多谈几次没有别
的办法。邻里关系闹僵了，再住下去也没
有好心情。不如尽量友好协商，和平解
决。”山东大学法律专家、北京大成律师事
务所(济南分部)律师李友震称，高低层业
主之间的类似经济纠纷属于民事领域,应
尽量由利益相关方自行协商,政府可以规
定协商规则,并进行必要的指导，但也不应
过深地参与其中。

根据济南推出的议事制，社区居委会
可组织邻里节、孝亲文化进社区、秧歌表
演、趣味运动会等社区文体活动，让不同
业主之间增进了解、增进感情，解决业主
之间对加装电梯的意见分歧创造条件。

“安装电梯并不是最终目的。无论安
装成功与否，邻里关系始终是社区和谐
安定的关键。”李友震表示，公众对于旧
楼加装电梯应有理性认识，尽量达成共
识。

·老楼装电梯的尴尬
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